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旁白：从太行山，到白洋淀，一半是河，一半是岸。岸上人家，

枕水而居，不断摸索着与水和谐共处的生态之道。

出片名：岸上人家（0 分 53 秒）

【地图地标：百尺竿镇】

【左下角地标：河北省涿州市百尺竿镇】

李建国同期声（河北涿州蟹米花田家庭农场负责人）：这粮食今

年不赖，这穗子不小，都得二百来粒，马上咱们月底就能收了。

旁白：李建国，家住拒马河畔的百尺竿镇。在这里，水稻种植已

有上千年历史。

李建国同期声：我们这又叫稻田八村，地势比较洼，地下水就是

往上返的，水质比较好，都是太行山脉流下的地下水，适合种植

水稻

旁白：出于太行，流经京冀，作为白洋淀上游常年不断流、没有

被污染的河流，拒马河为两岸儿女提供了堪比南方水乡的生活

李建国：今年肯定是丰收啊！看这稻子，现在这穗都不小

【地图地标：易水湖】

【左下角地标：河北省易县易水湖（安各庄水库）】



李东兴（河北易县安各庄村村民）：我们一周打三四次鱼，今天

能多打点花白鲢就好了，游客也挺爱吃

旁白：拂晓，渔民的一抛一收，唤醒古老的易水，也唤醒了太行

水镇的山水暇逸和市井繁华。

李东兴同期声：以前可不是这样，大伙儿在水库网箱养鱼，好风

光都给破坏了，虽然有山有水，可没多少人来玩。近年不让用网

箱养鱼了，你看看这水多么清，鱼多么肥，景色多么美。

旁白：当每年数以百万计的游客纷至沓来。靠山吃山、靠水吃水

有了不同诠释。

安景瑞（河北易县太行水镇返乡创业青年）：我是 2019 年毕业，

主要是在这边守家待地，离父母比较近，收入也比较可观。我同

学好多都回来了。感觉这边客流挺大的，像国庆啦、中秋啦，平

均每天进店得有二百人左右吧。

旁白：从有山有水，到好山好水，越来越多的人爱上易水、留在

易水。

李静（河北易县太行水镇居民）：老公收拾完了吗，然后咱们去

水边走走。

李静同期声：我们是从北京过来的，大概来这有三年多。小区里

百分之八十吧，大部分都是北京来的。

李静老公：这边吧特别像那个北方江南那种感觉，就跟个跟个大

花园似的，相当不错

旁白：雁至不南飞，客至不思归。



【左下角地标：河北省保定市徐水区】

旁白：欢迎客人自然少不了美酒。

【地图地标：保定·徐水】

李静（刘伶醉酿酒股份有限公司执行总裁）：徐水曾经是烧锅林

立。有这么一个传说，说过去徐水的青蛙不会叫，为什么呢，说

徐水的水是 38 度（酒精度），青蛙都喝醉了

旁白：酿酒之水源，以河水为优。白洋淀上游九河，徐水独拥其

三。

【瀑河、漕河、萍河地图动画】

李静：刘伶是魏晋时期竹林七贤之一，刘伶从安徽不远千里来到

了徐水，来访它的好友张华，张华拿出我们本地最好的酒来宴请

他，最后，刘伶认为是一生喝到最美的酒，最后就不思还乡，终

老在徐水了。至于这个酒，为什么这么好喝呢，是因为我们有源

于太行余脉的瀑河的水源。

旁白：千年之后，瀑河曾一度枯竭断流，长江之水宛如当年之刘

伶，通过南水北调流淌进瀑河古河道。江河，成为绵延在大地上

的美酒

美酒，成为珍藏在玉盏中的江河。

【地图地标：一亩泉村】

【左下角地标：河北省保定市竞秀区一亩泉村】

旁白：一亩泉，保定城区西北约 10 公里的一个小村庄。村名，

来源于一眼曾经喷涌数百年而不衰的泉水。保定南半城上点岁数



的人，都是喝这的水长大的。

吕子戌（河北保定竞秀区一亩泉村村委会主任）：听老人讲，我

们村水域非常丰富，用竹竿下扎一米，自然就能冒上水来。一亩

泉，是保定的母亲河，每天出水流量非常大，流入黄花沟入保定

府河，流入白洋淀。原来，当地居民，划船来到一亩泉村，带着

鱼鹰过来抓鱼来。

旁白：而这些，如今都成了吕子戌口中的听老人讲。让一亩泉复

涌，成为他和一城人共同的梦想，让他兴奋的是，现在离梦想成

真只差一点点。

吕子戌：柴工，咱们这个水系，现在这挖多深出来水了

柴东：目前，距离地面大概四到四米五

【一亩泉监测站2018年至2024年平均地下埋深变化过程效果图】

旁白：从超采，到回补，复涌在望的一亩泉，有望顺着正在复苏

的府河重回白洋淀，再现府河能行船、水上游直隶的盛景。

【地图地标：白洋淀】

【左下角地标：河北雄安新区白洋淀】

船上：

任建中（河北雄安新区白洋淀国际旅行社导游）：各位朋友们大

家上午好，欢迎大家来到我的家乡，华北明珠白洋淀。白洋淀有

多大呢？总面积有 366 平方公里，在这水面里面生活了大小村庄

39 个，这 39 个村庄......



旁白:任建中，淀边生，淀边长。家与淀的距离不超过百米。

在任建忠家中老婆同期声：看看几点了，他都该走了

旁白:国庆节还没到，他就已经开始忙了

今天，又一拨游客冒着雨赶来游玩

任建中：我从事这个工作比较早，我从 2006 年就做这个工作，

不用出门在外，每天都能回家，工作还很有意思，而且每天遇到

的游客也是不一样的，每天都是不一样的生活。

任建中讲解同期声：雄安新区成立之后，给白洋淀加大了整治力

度，现在白洋淀的水，已经达到了国家的Ⅲ类水，生态环境明显

改善，鱼类和鸟类也明显增多了。

旁白：任建中娓娓道来的，是这座未来之城绽放的模样。而我们

从他的眼神中，窥见的是淀边人对家乡妙不可言、心向往之的自

豪。

任建中：很多外地朋友刚到了雄安新区之后，他看不到里边到底

是什么样的，他就会说你们雄安新区没有变化，然后经过我们带

他们深入地去走一走、看一看，去讲解，他们会发现雄安新区这

个地方真的是千年大计，真的是一个非常值得期待的城市

旁白：生于斯者，志得意满。居于斯者，心定神安。游于斯者，

流连忘返。这是岸上人家的故事，故事，还在继续……
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